

18-12



**ELEMENTOS SOBRE  
LA SITUACION EN SUR AMERICA**

MarcialTeniaRazon.org

**COMISION POLITICA DE LAS  
FUERZAS POPULARES DE LIBERACION  
-FPL- "FARABUNDO MARTI"**

**abril 1979.**

## P R E S E N T A C I O N

El Consejo Revolucionario de las F.P.L. en su IV Reunión Ordinaria tomó en cuenta la necesidad de que los organismos y miembros de la Organización dispongan de los elementos necesarios político - ideológicos sobre la situación internacional, no solo para dar una interpretación correcta a los acontecimientos que se suceden en el mundo, sino también para ponerse en capacidad de orientar en este terreno al movimiento popular revolucionario en las distintas áreas de su actividad.

Con este objetivo, fijó al Comando Central y a la Comisión política del Co-Cen la tarea de recoger los conocimientos que se tiene sobre el movimiento revolucionario de América Latina, del movimiento de Liberación y sobre el Campo Socialista Mundial y en general sobre la situación mundial, sintetizarlos y elaborar materiales sobre estos terrenos para ponerlos a conocimiento de los organismos y miembros de la organización para su estudio, asimilación y enriquecimiento.

En ese sentido, por disposición del Comando Central, la Comisión Política del Co-Cen ha iniciado la tarea de proporcionar a los organismos internos diversos materiales (especialmente folletos) sobre la situación en el campo Socialista (Viet Nam - Cuba).

Ha nombrado Comisiones para la elaboración de otros materiales:

- a) - Sobre la Situación del Movimiento Revolucionario en América Central;
- b) - Sobre Sur América
- c) - Proyectar el estudio más a fondo sobre la política del Partido Comunista Chino, y sobre otros países socialistas.

¡ REVOLUCION O MUERTE!

¡ EL PUEBLO ARMADO VENCERA!

La Comisión Política del Comando Central de las F. P. L.

El Salvador, C.A Febrero de 1979.

## C O N T E N I D O.

El presente material está dentro de ese Plan.- Trata concretamente de la situación del movimiento revolucionario en América del Sur.

Este documento se divide en tres partes:

I. Sección: Presenta los apuntes de una serie de entrevistas hechas por el Primer Responsable del Comando Central de nuestra Organización a los dirigentes de varias organizaciones hermanas sobre países suramericanos.- Los enfoques allí expuestos corresponden a dichos dirigentes. (Julio-Agosto de 1978).

II. Sección: Nuestro punto de vista sobre la situación del movimiento revolucionario y popular de Sur América.

III. Sección: Apéndice, que contiene los aspectos de:

- a)- La política del Gobierno de Carter hacia América Latina
- b) Entrevista sobre Panamá.

Suplemento.

ALGUNOS ASPECTOS DE LA SITUACION EN DIFERENTES PAISES DE AMERICA LATINA. (AMERICA DEL SUR).

I. Sección:

Apuntes tomados en Julio/Agosto de 1978.

COLOMBIA - VENEZUELA - ECUADOR.

Es común a la problemática política de estos tres países, el hecho de que en los tres ha habido elecciones recientemente o las habrá dentro de poco.- En Colombia y Venezuela ya se efectuó en cambio de Gobierno, y en Ecuador serán en Julio de 1979 (16 de Julio).

1.- COLOMBIA.

Los liberales ganaron las elecciones penúltimas con gran margen sobre los conservadores. Pero López no ha sido capaz de resolver ninguno de los problemas políticos y económicos que aquejan a Colombia.- Colombia es uno de los mejores ejemplos de la "democracia restringida" por la que aboga el gobierno yanqui de Carter (en donde se vive continuamente en Estado de Sitio).

Es interesante señalar que el gobierno percibe grandes ingresos.- Una gran parte de ellos proviene de un enorme contrabando.- En Colombia el contrabando (de drogas, y de todo) es una actividad institucionalizada, porque es fuente tremenda de ingresos para el país y en el mismo está completamente involucrado el gobierno y sus funcionarios.- Por ejemplo el contrabando de café es tradicional y normal por parte de Colombia.- Y luego, el contrabando se ha extendido especialmente a las drogas.- La mafia y el gobierno (especialmente los militares) están de acuerdo en este gran negocio, y el gobierno crea canales para legalizar esos ingresos.- Esto provoca tensiones inflacionarias.

- En Colombia hay una gran concentración de capitales en los grupos burgueses.
- El desarrollo industrial (manufacturero) es alto: representa un 20% del producto Territorial Bruto (PTB), se ha impulsado grandemente la promoción de exportaciones subsidiadas por el Estado (30% de subsidio.)

Ahora bien, el gobierno es un exponente del sector financiero.

- El sector terrateniente es más débil (es la base del partido conservador).- Hay mucho minifundio y aparcería.
- Es importante ver que el promedio de café es de 500 kilos por hectárea (media tonelada).

-- En las elecciones recientes (Turbay Ayala) los liberales sólo ganaron por 140.000 votos.

-Los conservadores están divididos en dos alas:el sector alvarista (derecha). Y el pastranista.

-El Partido Comunista impulsó una coalición llamada UNO, en la cual entraron el P.C., el Movimiento de Izquierda Liberal, y un sector de la ANAPO.

-Se formó una coalición maoista (Frente Unido Popular - FUP - en la cual el MOIR -Movimiento Obrero de Izquierda Revolucionaria- es determinante.)

-También se formó una coalición trostkista (UNIOS) hegemonizada por el PST -Partido Socialista de los Trabajadores-.

-Y es muy significativo que entre estas tres coaliciones llamadas de izquierda (UNO-FUP- y UNIOS) sólo alcanzaron una votación del 3% de los que votaron.

-En relación con las elecciones de febrero (parlamentarias), la UNO sólo sacó un 38% de sus votos: 94.000.

-Los maoistas perdieron un 50% en relación con febrero: 25 000 "

-Y los trostkistas disminuyeron aún más.- Sacaron 5.000.

Esos fueron los resultados de izquierda en su participación en las elecciones; lo cual mostró que no es capaz de atraer al pueblo hacia sus filas con esos medios, ni de capitalizar la enorme abstención.

-Como reacción a eso, ahora hay un movimiento que está siendo auspiciado por la revista "Alternativa", que trata de recoger medio millón de firmas, para mostrar que la izquierda tiene una fuerza mayor que la mostrada en su participación electoral (los dirigentes de esa revista son: García Márquez y Enrique Santos Calderón).

#### SOBRE DISTINTAS ORGANIZACIONES:

##### a) LA ANAPO SOCIALISTA

Está vinculada al Movimiento 19 de abril (M-19), que está integrado fundamentalmente por la gente que se alió de las FARC.- Se puede decir que son marxistas, político-militares.

El M-19 es una organización seria, con un prestigio, cuyo modo de operar es parecido al de los Montoneros (guerrilla urbana especialmente).- Ahora están ya formando un frente guerrillero rural.

En Colombia la combinación de la guerrilla urbana y rural es favorable.

b) LAS FARC.

Es el ejército guerrillero en América más fuerte y mejor armado.- Tiene organizados seis frentes guerrilleros.- El Partido Comunista de Colombia dirige a las FARC.- Es interesante notar que el P.C. C. ha sido capaz de poder utilizar todas las formas de lucha.

c) EL ELN (Ejército de Liberación Nacional de Colombia).

Donde operó Camilo Torres ha sido muy golpeado.- Prácticamente se descompuso.- Su dirigente Fabio fue sustituido.- Y se dividió en las facciones que se denominaron Tradicionales y Replanteamiento (sector urbano).- La situación de esta organización es muy difícil y su fuerza es pequeña.

-Entre estas organizaciones que llevan a cabo la lucha armada hay una fuerte corriente unitaria.

-En Colombia hay gran bandolerismo.- Ese es un fenómeno con gran raigambre.- Pero las FARC, por ejemplo, ha planteado que el que se ponga a operar en acciones de bandolerismo será fusilado.

Movimiento Sindical:

La UTC es una organización conservadora.- (Unión de Trabajadores de Colombia).

-La CSTC -Central Sindical de Trabajadores de Colombia es la que dirige el PC (ocupa el segundo lugar en fuerza sindical)

- La CTC está dividida en dos alas.-

-Y la CGT (Confederación General de Trabajadores) es la corriente Sindical Social-cristiana.

--Las 4 centrales se han unificado en la Comisión Nacional Sindical (CNS).

2- VENEZUELA.

Sobre el gobierno de Carlos Andrés Pérez. (Social-democracia).

Las elecciones de 1973 fueron ganadas por Carlos Andrés Pérez por un margen de medio millón de votos (Partido Acción Democrática).

- En 1973 y 1974 fué su período populista en el que se desplegó gran demagogia social y tuvo poder absoluto para gobernar..Emitió 400 decretos en pocos meses.

-De 1975 para acá, su populismo fué perdiendo fuerza.- Pérez subió al poder con el apoyo de toda la burguesía.- Acción democrática es un Partido grande.

- El ingreso petrolero se multiplicó en esos años en el 300.5%, aportando fabulosas ganancias.- Durante Pérez, el presupuesto de Venezuela subió en 5 años a 250.000 millones de bolívares (que está al cambio de 4.3 por dólar).

-Pero se produjo un gigantesco robo del presupuesto nacional "los doce apóstoles" (que es el nombre que el pueblo le da a los grupos burgueses más beneficiados con esa política de saqueo de las arcas públicas) se robaron"hasta la pista del aeropuerto de Maiquetía".- Son los sectores burgueses que más se han identificado como "emergentes" , o sea de reciente formación: S. Pedro, representante del imperialismo; Rodríguez, renegado del MIR; Tinoco, Presidente del Banco Latino de Caracas; Cisneros, representante de Rockefeller y de los monopolios yankis.-Los otros son los que se han enriquecido con los contratos del Estado.- Wodmer, Machado, Zuwaz es un de los dos grupos más importantes: opera en los Bancos, azúcar, cemento, cerveza, electricidad, etc. Y el grupo Mendoza.- Son los grupos tradicionales más importantes.- Se consolidaron con Rómulo Betancourt.

-Durante el gobierno de Acción Democrática de Rómulo Betancourt la burguesía industrial-financiera tomó la hegemonía en el poder.

En la época de Juan Vicente Gómez, el sector hegemónico era la burguesía importadora y la especuladora de la tierra.

- En esta administración (Carlos Andrés Pérez) el grupo emergente creó nuevos y fuertes lazos con las transnacionales.- Y han entrado en contradicciones de hegemonía la burguesía tradicional y la emergente.

--El petróleo representa el 97% de las exportaciones de Venezuela.- y el incremento de ingresos permitió que la burocracia es tal se"liberará" relativamente de las clases que representa y le permitió también adoptar veleidades independentistas con relación al imperialismo.

-Entre el imperialismo y Venezuela hay una contradicción básica, que es el precio del petróleo.- La cual se plantea así: por parte de Venezuela, obtener el máximo precio del petróleo, dentro de la mejor relación con el imperialismo. (Estados Unidos produjo en 1969 nueve millones de barriles diarios de petróleo en 542.000 pozos.-Venezuela produjo 3 millones en 1950 pozos.

- Ahora hay sobrante mundial de petróleo, eso significará que el nuevo gobierno no podrá hacer gala de tanto "independencia" relativa, ni respecto del imperialismo, ni de su propia burguesía.- El déficit de este año (1978) será entre 2 y 3 mil millones de bolívares.- Y la penetración imperialista este próximo año (1979) se va a incrementar.

Las banderas demagógicas de Pérez han disminuido.-- Ahora bien, Venezuela es muy rica en otros minerales.- Puede producir aluminio y hierro a precios muy bajos (en estos momentos hay dos grandes proyectos de producción de aluminio), proyectos de capital mixto con el gobierno.

### Sobre la Nacionalización del Petróleo.

La anterior ley de concesión petrolera preveía que en 1983 regresaría al estado la industria petrolera sin indemnización y además, que los yanquis harían un depósito para garantizar que el valor de los activos no disminuiría.

Y ha resultado que la nacionalización hecha por Pérez es mucho más negativa que esa ley.-- Se hizo con indemnización.- Establece la posibilidad de que las antiguas empresas "nacionalizadas" puedan establecer empresas mixtas petroleras con el Estado.- Y se dejó la comercialización del petróleo en manos de las trans-nacionales.

Con la nacionalización Venezuela sigue siendo tan dependiente o más que antes del imperialismo en cuestión de petróleo.- Baste decir que por cada barril se le da un 31% de ganancias a las empresas yanquis que se han formado para prestar servicio.- Y 49 centavos por dólar por la comercialización.

Esa es la "Nacionalización" que en beneficio de los imperialistas ha hecho en Venezuela el gobierno social-demócrata de Carlos Andrés Pérez.

-Y Venezuela tiene enorme potencial petrolero.- Lo fundamental es la franja petrolera (Zulia, el golfo).

### Los Partidos Políticos:

- a) El papel que juega el AD -Partido Acción Democrático en Latinoamérica es el de líder en la Social Democracia.
- b) El COPEI, Partido Demócrata Cristiano, juega también un papel muy destacado en la democracia Cristiana latinoamericana. El próximo gobierno de Venezuela será Social-cristiano, al haber derrotado al

Partido de Carlos Andrés Pérez.- El nuevo presidente: Luis Herrera Campinsi del Partido Demócrata Cristiano (COPEI) toma posesión el 12 de marzo de 1979.

c) El MAS. (Movimiento al Socialismo) que se desprendió del Partido Comunista de Venezuela) y que está dirigido por Pompeyo Márquez y Teodoro Petkoff, es el único Partido abiertamente eurocomunista en América.- Por su fuerza, es el tercer Partido Político de Venezuela (después de el AD y el COPEI).- Sus cálculos en las elecciones presidenciales y parlamentarias eran de sacar medio millón de votos; 4 senadores y 20 diputados.

d) El MIR.- Se ha fortalecido mucho.- Es la primera fuerza estudiantil y ha ganado buenas posiciones sindicales.

Este Partido se formó con la juventud de izquierda que se separó de AD.

e) El P.C.V. (Partido Comunista de Venezuela) es hoy un partido muy pequeño y muy débil.- Muy golpeado.- Y lo sorprendente es que haya podido supervivir.- De la lucha interna de los años 60 este partido salió muy debilitado, con problemas internos ideológicos, políticos y orgánicos muy serios.- De él se salió casi toda la juventud y muchos dirigentes que formaron el MAS, y el llamado grupo pro-copeyano de (Guillermo García Ponce) que se pasará al MAS; Eduardo Machado, etc.

En las elecciones anteriores a las últimas el PCV sacó 43.000 votos y 2 diputados.- En estas últimas pensaba sacar 120.000 votos.

--Se puede decir que el movimiento Revolucionario venezolano fue derrotado (la guerrilla), no por el enemigo, es decir no en batallas, sino por su gran desconsolidación ideológica y política interna.- Y precisamente, la gente que entonces más impulsó la lucha armada no está ahora en el PCV sino en el MAS.- Y ahora lo que más quisieran es que de una vez y para siempre se borre la historia de aquellas páginas de lucha armada.- Ahora bien, hay serias diferencias entre el sector de Pompeyo y Petkoff, incluso en cuanto a ser pro-israelitas o pro "democracia norteamericana".

### 3. ECUADOR.

Breve panorama sobre las elecciones.

En general, en las fuerzas armadas se considera que en la Marina existe una orientación más progresista que en las otras.- Jarrrín Herrera Ampudio que era considerado como progresista -nacionalista anti-imperialista- fué destituido.- Luego se formó el truinvirato encabezado por el Comandante General de la Marina que era hombre fuerte de la derecha.- Y el gobierno se inclinó com-

pletamente a la derecha.

Entregó más totalmente el país al imperialismo.- Entregó el petróleo, etc. (Gobierno Rodríguez Lara).

Cuando Carter proclamó su política de "derechos humanos" y de "democracia restringida" ha considerado al gobierno del Ecuador como el modelo más puro de esa democracia "restringida"- ¿Porqué?

a) Porque a Galo Plaza (político servidor incondicional de la política imperialista yanqui en América Latina) se le dió libertad de acción, y negoció con el gobierno militar una "salida constitucional".

b) De acuerdo con eso, el gobierno dictó varias normas legales: una nueva constitución; convocatoria a elecciones, etc.

c) Sobre la base de la continuación del poder en manos de los militares.- Ellos elegirán al nuevo presidente, y la nueva constitución sólo entrará en vigencia hasta después de la toma de posesión.

En esta situación se mueven las diferentes fuerzas políticas:

a) Concentración de Fuerzas Populares es el partido indudablemente más influyente.- Lo encabeza Bucarán, hijo de Libanés, muy demagógico y con gran simpatía popular.- Pero como no tendría posibilidad de que lo permitan los militares, ese Partido promueve a Jaime Roldó Aguilera ("Roldó a la presidencia y Bucarán al poder") es su lema; parodiando la situación que se creó en Argentina con "Campora a la presidencia y Perón al poder".

b) Los candidatos de los militares son dos: Sixto Durán Val, arquitecto, prácticamente yanqui, políticamente muy reaccionario (social-cristiano conservador).- Y Montalvo Pancho Huerta que surgió de los liberales.- Pero luego le dieron zancadilla a éste por ser una figura muy incolora y ahora va Raúl Clemente Huerta Girón, su tío.

c) En cuarto lugar va la izquierda democrática (que es partido social-demócrata).

d) -El Partido Comunista y el Partido Social Revolucionario han formado la coalición llamada Frente Amplio de Izquierda (FAI).

-Los candidatos de la democracia cristiana y del FAI no tienen ninguna posibilidad de ganar las elecciones, aunque individualmente son los de mayor simpatía.

-Otras de las condiciones impuestas de acuerdo con la fórmula "democrática", es que el presidente va a gobernar un año sin parlamento.- Y que las elecciones serán de dos vueltas: los resultados de la primera se darán un mes después, y otro mes para la segunda vuelta.

-Generalmente a los militares ecuatorianos se les clasifica en tres sectores:

- a)- Constitucionalistas ("volver a los cuarteles");
- b)- Los "intelectuales" (que dicen ser los más progresistas);
- c) Los gorilas (encabezados por Lorowski).

Centrales Sindicales:

En <sup>el</sup> Ecuador la Confederación de Trabajadores del Ecuador está dirigida por el Partido. Está la Confederación Ecuatoriano de Trabajadores (CET), que está dirigida por la ORIT -GIOSL - Entre ambas centrales se ha formado un Comité de Unidad (el CEDOC).

#### 4. ARGENTINA.

Peronismo.

Muerto Perón se hace cargo el sector peronista/<sup>más a</sup> la derecha: el grupo de los verticalistas, a la cabeza del cual estaba Isabel Perón y López Rega, apoyados en el grupo de dirigentes sindicales derechistas.

Los montoneros, organización armada que se expresaba a través de la juventud trabajadora peronista.

Ambas fuerzas se demostraron en actos de masas gigantescos.- Los montoneros lucharon desde dentro del peronismo.- Hasta un mes después de la muerte de Perón se autocensuraron y pasaron a la clandestinidad.- Comenzaron a hacer acciones de efecto político y de envergadura económica.- Los montoneros son la fuerza potencialmente más importante dentro del peronismo.- En relación con sus puntos de vista ideológico-político no tienen una verdadera definición.- No pasa así su conducción, que dice estar guiada por un proceso hacia el socialismo, pasando por un proceso capitalista.- Pero evidentemente que su más definida inclinación es hacia la Social-democracia.

-El ERP ha sido una organización política e ideológica muy identificada con el proceso revolucionario cubano y la casi totalidad de sus integrantes también.- Santucho era su dirigente principal. Antes de 1973 el trostkismo se expresaba a través de esas organizaciones.- Pero de allí para acá, cambió la situación.- El ERP se respetaba con los Montoneros.- En el año de 1973-74 se fortalecieron en el Norte (Tucumán).

Cuando el gobierno peronista, no aprovecharon el marco burgués peronista y se lanzaron a acciones muy fuertes (cuando Cámpora).- Después trataron de rectificar y pidieron tregua a los militares (al final de Isabel Perón) pero ya era tarde.- Los errores de esa época se los han autocrítico.-Tuvieron errores muy grandes en la conducción militar.- Por ejemplo en la acción en que perdieron 150 de sus mejores combatientes, seleccionados para esa operación de entre sus unidades.- En esa operación en la que recibieron un golpe estratégico del que nunca se repusieron, subestimaron exageradamente la capacidad del enemigo y sobreestimaron sus propias fuerzas; pues antes de la operación los dirigentes ya estaban enterados que el enemigo conocía no sólo sus planes sino sus detalles, fuerzas, horas y formas de ataque que emplearían.- Y éso debido a una delación de la cual ellos ya estaban enterados.- Sin embargo, lanzaron a sus combatientes a la operación sabiendo que los militares estaban esperándolos.

-El Partido Comunista Argentino ha tratado de apoyar al peronismo. Pero el peso específico del P.C es significativo, a pesar de que antes era un Partido grande.- Desde 1940 ellos perdieron su influencia de masas y han hecho y hacen hasta lo imposible para que no se les identifique con la guerrilla.- E incluso desde antes de que se hablara del golpe militar ellos ya estaban hablando de la necesidad de establecer un gobierno "cívico-militar". Ellos atacan duramente la acción armada revolucionaria del pueblo.- Y en estos momentos defienden al gobierno de Videla, considerándolo como la alternativa menos mala dentro de los militares con el cual es necesario el "diálogo" para lograr una "Apertura democrática".- Consideran que es necesario combatir las maniobras de la CIA que quiere "desestabilizar" al gobierno de Videla porque dicen que no es verdaderamente fascista, y poner a los militares "pinochetistas" en el gobierno.- Y atacan la "violencia aventurera y sectaria" de la lucha armada popular.- La línea del PCA es muy repudiada por las grandes masas de la juventud y de los trabajadores.

-El Partido Radical (de Baldín) muy conservador estuvo a la defensiva durante el gobierno de Perón.- Con el gobierno militar tampoco ha tenido facilidades.

-Cuando llegó el gobierno militar estableció su proyección:

- 1.- Eliminar la guerrilla
- 2.- Imponer el Estatuto Militar.

Ha sido un período muy duro.- "sanearon" de peronistas la administración pública (le quitaron el trabajo a más de 300.000 empleados de la burocracia estatal).

En la industria: la inflación se ha incrementado en un 300% cada año.- Y el aumento en los salarios no ha correspondido al de los

precios.-

En 1973 la relación de la moneda argentina con el dólar era: 9.22 pesos por un dólar.- En 1978 el cambio era de 790 pesos por dólar.-

El salario: si tomamos como 100% el de 1973, en 1978 es de menos de 40%, o sea que equivale apenas a un 60% del que se ganaba en 1973 (salario real).- Es cierto que el peronismo fomentó la inflación, pero había un aumento compensatorio automático de salarios. En el peronismo había control de precios.- El gobierno militar lo quitó.- A dos años y pico, lo económico está peor que nunca.- Y es interesante notar que muchas transnacionales se están trasladando para Brasil.- Generalmente se califica la situación actual económica de Argentina como un estado de recesión-inflación.

---El PRT -ERP está golpeando en un 100%. Y los montoneros, entre muertos y presos suman 5.000.- Adecuaron una estrategia defensiva a la estrategia ofensiva del enemigo y tomaron la estrategia de sacar la dirección del país y dejaron una mínima dirección.- Por una delación cayó toda la dirección de la Comuna del Norte.- Perdieron millones en materiales (tenían dividida la capital en 4 columnas).- Cayó entre otras, una fábrica muy grande y sofisticada de armas, con 20.000 granadas de bazuka.- Tenían como 15 talleres: cayó el centro y los talleres.- El ERP también tenía sus propias armas; por ejemplo una metralleta llamada JCR.- Cayeron imprentas y aparatos financieros completos (en 1976 y 1977). Estas organizaciones han hecho en el exterior un trabajo de divulgación gigantesco.- Y gran propaganda en el ámbito mundial.-

-Ahora el ERP se trata de reorganizar en el extranjero.- Hay que tomar en cuenta que en Argentina ha habido una emigración hacia el extranjero de más de 300.000 personas.

-Los montoneros se han lanzado a formar un frente de liberación nacional y social.- Han formado un Partido Unitario.- Y permanece el ejército montonero. Han promovido la organización peronista montonera con 4 ex-gobernadores peronistas, dos ex-rectores.- En parte lo financia el peronismo verticalista.- A partir de esa unidad peronista, lanzan la proyección de formar una unidad más amplia de todas las fuerzas (PC, Radicales, etc), contra los militares.- Pero todo ello pasa a través de la unificación de los montoneros.- Ellos se inclinan a la Social-democracia, pero dicen que sólo a nivel de contactos. Proyección:

1.- Unificar al peronismo.

2.-A tapa: formar el Frente de Liberación Nacional y Social de todas las fuerzas.

(Montoneros: 4 forman la CN -Conducción Nacional.- Y 8 la DN.- Dirección Nacional; los 4 de la Conducción Nacional, más 4 jefes militares).

-Santucho estaba afiliado a la IV Internacional (trotskista), pero después rompió con ella.

## SECCION II.

### ALGUNAS CONSIDERACIONES.

De acuerdo con lo expuesto en el informe sobre la situación Internacional aprobado por el Consejo Revolucionario de las F.P.L. en su IV Reunión Ordinaria, es evidente que en toda América Latina se expresa un resurgir del movimiento revolucionario, formándose en el Area Centroamericana el centro de las actuales tormentas revolucionarias (especialmente en Nicaragua, Guatemala y El Salvador).

Por las entrevistas sintetizadas y reproducidas en las páginas anteriores se puede comprobar tal situación.

Sin embargo, por ser trozos o fragmentos de esta hirviente realidad, dichos apuntes no pueden dar una visión armonizada e integral de ese poderoso cuadro de resurgir revolucionario de los pueblos latinoamericanos; mayormente si tomamos en cuenta que en ellos no se incluyen el accionar de algunos pueblos, como el de Brasil, por ejemplo, que van ascendiendo poderosamente en el desarrollo de sus luchas, para barrer definitivamente las crueles tiranías y conquistar para siempre la liberación y el socialismo.

En América Latina podemos constatar diversos niveles de las luchas de los pueblos que, si son orientados correctamente con proyección revolucionaria, confluyen hacia un cauce común histórica y prácticamente.

La lucha contra el Imperialismo yanqui como enemigo fundamental de nuestros pueblos, contra el colonialismo y el neo-colonialismo;

-La lucha por los derechos democráticos de las masas contra la represión y por la libertad de los presos políticos, por la destrucción de regímenes de la tiranía militar para enfilar hacia el Socialismo.

-Y la lucha revolucionaria político-militar por el establecimiento de gobiernos populares que sienten las bases para el paso al

## Socialismo.

-En la lucha contra el colonialismo, sus remanentes y contra su sustitución por el neo-colonialismo yanqui (o sus antiguas metrópolis) se encuentra todo un conjunto de pueblos de la cuenca del Caribe que tienen en el ejemplo del pueblo cubano una fuente de inspiración inagotable, ya que juega un papel muy importante en la ruptura del cerco estratégico que el imperialismo pretende continuar sosteniendo contra el heroico pueblo cubano.- (Jamaica, Guadalupe, Martinica, las llamadas "Antillas Neerlandesas" (integradas por Curacao, Bonaire, Aruba, San Fustaquio, Saba)--, Barbados, y la antiguamente llamadas Guayanas, entre las que ahora destaca por su política anti-imperialista la República de Guyana, antigua colonia Inglesa, y Surinam, liberada del colonialiaje Holandés.- En la lucha contra el colonialismo Inglés y contra su absorción por el imperialismo yanqui a través de sus títeres gobiernos de Guatemala, se encuentra también el pueblo centroamericano de Belice.

Estos pueblos, diseminados en una especie de arco, en torno a Cuba Socialista, expresan no sólo la indetenible dinámica hacia la autodeterminación, la liberación y el Socialismo; sino que constituyen un campo progresista que ha contribuido a minar el bloqueo y el cerco imperialista contra el primer país Socialista de América Latina.

--En aguda lucha contra el imperialismo yanqui se encuentra el pueblo de Panamá. - Su meta no se limita al nuevo convenio canalero que es conocido como un paso de descolonización-- por medio del cual se establecen bases para la entrega del Canal y la Zona a la soberanía panameña; sino que se orienta hacia la conquista de la total independencia y del futuro Socialista.- A medida en que el pueblo panameño avanza en organización y conciencia revolucionaria, y su clase de vanguardia pase a ocupar la hegemonía en el proceso, el papel que ahora desempeñan los sectores de la pequeña burguesía y sectores de la burguesía a través de sus dirigentes y del caudillismo de Torrijos. (que es una figura política bastante vacilante y con grandes inconsecuencias), tendrá que ser sustituido por su marcha más firme y decidida hacia la liberación definitiva y el Socialismo, con los sectores de vanguardia del pueblo a la cabeza.

En el nivel de la lucha actual y dentro de la secuencia histórica, los logros obtenidos en 1978 por el pueblo panameño han representado indudablemente un paso adelante en su lucha contra el colonialismo e imperialismo yanqui, por su independencia, el rescate de su suelo y de la soberanía nacional; objetivos necesarios que aún están muy lejos de constituir las altas aspiraciones de la clase obrera y sus aliados, de terminar con la explotación capitalista y el dominio total de la burguesía interna y el imperialismo.

Más hacia el sur, los pueblos de Venezuela, Ecuador y Colombia

avanzan en su conciencia, organización y sus luchas.

• EN VENEZUELA, después de las intensas luchas guerrilleras de montaña y de ciudad de la década del 60, que no fueron adecuadamente combinadas con las luchas reivindicativas de las grandes masas, los organismos armados y políticos se atomizaron y se abandonó la lucha armada, sin alcanzar la capacidad de integralizar la teoría y la práctica en una estrategia político-militar; dejando a las grandes masas bajo la saturada hegemonía político-ideológica a través de sus instrumentos. La Social-Democracia (Partido Acción Democrática) y de la Democracia Cristiana (COPEI).- Los Partidos y movimientos de izquierda revolucionaria han mostrado en los últimos años escaso ascendente en las grandes masas de explotados.

La capacidad de la Social-Democracia como sostenedora del régimen de explotación capitalista y de los intereses de los grandes monopolios imperialistas en Venezuela (así como el papel en ese mismo sentido de la Democracia cristiana) han convencido al gobierno yanqui, de la posibilidad de convertirla en una alternativa imperialista para en los casos en que una tiranía militar se desgaste excesivamente y se muestre incapaz de detener el avance de la revolución.

Sin embargo, en Venezuela la clase obrera que representa la mayoría de los explotados, y que tiene una profunda raigambre combativa y una enorme concentración, y que además está creciendo rápidamente va cobrando creciente conciencia de su papel histórico y no cabe duda que cada día más -al integralizar su visión estratégica y su acción concreta y al ejercer creciente proletarización sobre una organización que se convierta en la vanguardia revolucionaria, irá tomando su papel de vanguardia de los grandes cambios revolucionarios para ese país hacia el Socialismo.

Después de los recientes años de gran auge económico para la burguesía de ese país, los próximos años que se presentan de crecientes penalidades económicas para las masas trabajadoras, serán años de grandes luchas de masas, que podrán dar el salto hacia la integralización político-militar de sus luchas.

Además, el modelo del "socialismo" de derecha social demócrata después de varios años del gobierno de Andrés Pérez ha mostrado a los trabajadores la demagogia y el engaño de que es capaz la burguesía para apartar a la clase obrera y resto del pueblo del verdadero cambio de su liberación definitiva de las garras del imperialismo y de su firme lucha por el Socialismo.

EN COLOMBIA, las grandes masas trabajadoras llevan a cabo enormes luchas por sus reivindicaciones políticas y económicas de carácter inmediato y la violencia y autodefensa de las masas tienen profunda raigambre histórica.- Al mismo tiempo, poderosos instrumentos armados del pueblo desarrollan una creciente lucha guerrillera tanto en las montañas como en las ciudades.

A tal grado los embates combativos de las masas y las acciones guerrilleras (de las FARC, del Movimiento 11 de Abril y otros) van desquiciando el orden institucional, que la burguesía y el imperialismo tratan de mantener que tanto el anterior gobierno de Alfonso López Michelsen como el actual recién "estrenado" de César Turbay Ayala al ver que se van profundizando cada día más la inestabilidad del régimen gobiernan a base de Estado de Sitio y de continuas ofensivas militares y oleadas represivas contra las masas y el movimiento guerrillero.- Pero es evidente que ni con tales métodos podrán detener la enorme energía revolucionaria que está desplegando el pueblo Colombiano.

Se puede decir que en América del Sur, es en Colombia en donde el pueblo está desarrollando sus luchas de manera más integral desde el punto de vista político-militar.

EN ECUADOR, El régimen militar que derribó al gobierno "civil" derechista y reaccionario de Velasco Ibarra no alcanzó a desplegar toda la demagogia populista como el gobierno militar peruano.- A estas alturas, su poder de atracción popular ha desaparecido, mostrándose como un gobierno de abierta conveniencia.

Para el imperialismo yanqui.- No en vano el gobierno de Carter lo considera como el modelo de la "democracia restringida" que desea implantar para la conservación del régimen burgués y para la penetración de sus monopolios.- En estos momentos el gobierno militar se encuentra empeñado en maniobras tendientes a su prolongación, con engañosas pinceladas de gradualidad "democrática" a cuyos efectos el primer paso son las próximas elecciones (Julio de 1979) en las que el régimen militar pretende imponer al futuro gobierno.

Sin embargo, esa careta "democratista" del régimen militar ha sido rota por la creciente acción de las masas que, con gran trayectoria combativa le ha complicado enormemente todas las maniobras políticas y económicas, a pesar de la acción de los sectores dirigentes oportunistas que han tratado de atraer a las masas hacia el apoyo del gobierno militar.

Especialmente las grandes masas obreras, a través de las combativas y extendidas huelgas, han puesto en marcha una enorme energía popular hacia la independencia política y la emancipación respecto de la demagogia burguesa.- Junto a la clase obrera, el estudiantado y otros sectores de las capas medias han entrado cada vez más a la lucha por metas más elevadas en el marco revolucionario.

Es preciso decir que en Ecuador en estos momentos no hay expresiones de lucha armada revolucionaria; pero los chispazos frecuentes de violencia de masas hacen prever que el pueblo dará saltos cualitativos hacia la integralización político-militar de su lucha, como el medio para su liberación definitiva.

EN PERU.- La demagogia populista del gobierno militar "revolucionario" está terminando de agotarse.- Ahora, el filo represivo de este gobierno militar burgués que durante los primeros años (con el General Juan Velasco Alvarado) lució la careta de la "revolución nacionalista conducida por el ejército" por el "modelo Peruano" se muestra con toda crudeza.- Una "revolución" en la cual se trató a toda costa de que no fuera el propio pueblo el que organizadamente se convirtiera en el autor de su proceso revolucionario, sino que sirviera como marco de resonancia y apoyo a las acciones de sus "salvadores": los héroes militares.

Estos aplastaron brutalmente a la guerrilla y proclamaron una serie de medidas de reforma social: la nacionalización de algunas empresas yanquis (las cuales después fueron indemnizadas ampliamente); el decreto de Reforma Agraria (24 de junio de 1969) y otras medidas como la "Reforma de la Empresa" (28 de julio de 1970) que hace participar a los obreros en las mismas a través de la llamada "Comunidad Industrial"; la reforma pesquera, etc. la estatización de renglones de la economía nacional; todo ello dentro del proclamado objetivo del gobierno militar de crear la "Sociedad Humanista, y comunitaria: ni comunista ni capitalista".- Esto indudablemente le atrajeron el amplio apoyo popular y en su inicio alarmaron al imperialismo y provocaron la indignada oposición de la oligarquía.

Pero, rápidamente el filo de la espada se ha ido volcando con crueldad sobre los trabajadores desde la ciudad y el campo, estudiantes, maestros y resto de los sectores populares.

Mientras la cara "vuelta a la derecha" del general Francisco Morales Bermúdez muestra a la burguesía y al imperialismo, los verdaderos intereses a los cuales sirve la "revolución" de los militares: a las clases dominantes explotadoras, tratando de detener al pueblo en la marcha firme hacia la verdadera liberación y el Socialismo, tratando de quitar banderas a las fuerzas revolucionarias avanzadas, y suplantar el papel de las masas como autoras de su propia revolución.

Ahora, las líneas de las luchas de clases van quedando cada vez más claras: por un lado todos los sectores reaccionarios (desde los sectores oligarcas que impusieron a Belaunde Terry, derrocado por los militares (3 de octubre de 1968) pasando por el APRA, y otros sectores) tratando de hacer inclinar más la balanza hacia sus intereses, para anular incluso las limitadas reformas sociales y hacer a un lado definitivamente el gobierno militar "revolucionario" e instaurar un gobierno "democrático burgués".

Y por otro lado, las grandes masas populares que rápidamente se van incorporando a la lucha combativa, tanto contra la demagogia social del actual gobierno, como contra las aspiraciones de la oligarquía y el imperialismo.

Las grandes huelgas y movilizaciones combativas de los obreros

campesinos, maestros, estudiantes, etc., reprimidas brutalmente por el régimen, muestran el despertar de una conciencia más integral de la lucha del pueblo peruano, despertando de su embotamiento demagógico, que en una nueva etapa de sus luchas se dirige decididamente hacia la conquista de su propia revolución hacia el Socialismo.

## BRASIL

La situación del movimiento revolucionario y popular del Brasil es más compleja, en sus muestras de inequívoco ascenso, que en otros países.- Desde 1964, cuando un golpe militar derrocó al gobierno del presidente Joao Goulart, cuatro presidentes militares impuestos por una de las tiranías militares más sangrientas del continente, han sumido al pueblo brasileño en uno de los períodos de su historia más difíciles y dolorosos.

El Gobierno militar destruyó prácticamente toda actividad política y sindical abierta de las organizaciones de masas, que se encontraban en un gran ascenso combativo.- Luego, ante tal situación, los sectores más avanzados del pueblo iniciaron la actividad guerrillera, especialmente urbana, cuyo principal dirigente fué Marighela; guerrillas que fueron sofocadas por la tiranía.- Su debilidad fundamental era, su poca vinculación orgánica con las grandes masas del pueblo y la débil aplicación integral de una estrategia político-militar global.- En lo táctico y en lo operativo, las enseñanzas de la guerrillas urbanas brasileñas -sintetizadas por Marighela- proporcionaron inapreciables experiencias al desarrollo de la guerrilla en otros países latinoamericanos.

El gobierno brasileño, mediante la entrega desenfrenada del territorio y de las riquezas naturales del país a los monopolios extranjeros, obtuvo enorme ayuda financiera y militar del imperialismo yanqui y de las otras potencias imperialistas, especialmente Alemania y Japón e inició una etapa de acelerada entrega que denominó "el milagro de desarrollo económico", encaminado a convertir a ese país de más de ocho millones de kilómetros cuadrados y más de 120 millones de habitantes en la base principal de apoyo del imperialismo yanqui en América del Sur (una especie de Israel sudamericano a tal grado que se le comenzó a considerar como un "sub-imperialismo", o imperialismo por "delegación").

Todo ello, dentro del extremado desenfreno de la represión contra el pueblo.

Cerrados los canales abiertos, y sin eficaces instrumentos integrales de lucha revolucionaria político-militar, la energía combativa de las masas y sus ansias de encontrar los caminos para su liberación se han ido abriendo paso.- Los avances en la lucha de grandes masas de obreros industriales se han ido expresando en pujantes huelgas de decenas de miles de trabajadores de industrias estratégicas en diversos centros del país, especialmente en Sao-